

AFECTA VOLATILIDAD EN EL TIPO DE CAMBIO

Deuda total podría ser de más de la mitad del PIB: SHCP

Los pasivos totales en moneda extranjera en los últimos 12 meses se elevaron en más de 800,000 millones de pesos; el SHRFSP sumó 9.2 billones de pesos al cierre de septiembre

Elizabeth Albarrán
EL ECONOMISTA

LA VOLATILIDAD que se ha vivido en los mercados financieros a nivel mundial y su impacto en el tipo de cambio provocó que la deuda neta que tiene el país en moneda extranjera se elevara en 828,966 millones de pesos en los últimos nueve meses de este año, con lo que se ubicó en 3.4 billones de pesos.

Este saldo representó un incremento de 32% respecto de lo que se tenía registrado en septiembre del 2015. Además, influyó de manera significativa en el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) —la medida más amplia de la deuda del país—, que se ubicó en 9 billones 210,804 millones de pesos.

Luis Madrazo, jefe de la Unidad de Planeación Económica de Hacienda, comentó que dicho saldo representó 48% del Producto Interno Bruto (PIB). Comentó que debido a diversas variables económicas nacionales e internacionales, es posible que para el cierre de este año la deuda del país pueda moverse y representar más de 50.5% del PIB, que han estimado diversos analistas de organizaciones civiles y del sector privado.

El funcionario explicó que el principal determinante de la medición de la deuda es el nivel de déficit, en tanto el segundo aspecto que influye es el nivel del PIB que se tenga en ese momento.

SE ELEVA

El tipo de cambio provocó que la deuda neta que tiene el país en moneda extranjera se elevara en 828,966 millones de pesos en los últimos nueve meses, con lo que se ubicó en 3.4 billones de pesos.

SHRF Externos (BILLONES DE PESOS)



FUENTE: SHCP

GRÁFICO EE: STAFF

305,148 MILLONES DE PESOS

fue lo que se pagó por intereses, esto es casi 15% más que un año atrás.

5,000 MILLONES DE PESOS

es el incremento en el endeudamiento que se tendrá para el próximo año.

Con ello se suma la deuda que se encuentra en moneda nacional y la deuda en moneda extranjera y a partir de ahí se realizan estimaciones.

“Por supuesto que hay incertidumbre sobre estas variables, son variables que sirven para dar un contexto respecto de la evolución del déficit que nosotros estamos previendo. Lo que tenemos son proyecciones que pueden variar con los componentes que dependen de la deuda y que sirven para evaluar. Eso implica que tenemos una estimación de cierre de deuda y puede variar por otras variables”, expuso en conferencia de prensa.

INTERESES SUPERAN 300,000 MDP

El incremento de la deuda también provocó que se pagara por intereses 305,148 millones de pesos, un crecimiento de 14.8% respecto de

lo que se registró en los primeros nueve meses del 2015.

“El nivel de deuda es un poco mayor, en parte porque ha habido una depreciación del tipo de cambio en los últimos dos años, pero son movimientos relativamente acotados y mucho más ordenados de lo que se está viendo en otros países donde el costo financiero de la deuda sí se eleva de manera importante”, dijo Madrazo. Insistió en que México tiene una administración de la deuda muy eficiente y diversificada.

Con respecto al incremento de endeudamiento por 5,000 millones de pesos que se tendrá para el próximo año, el titular de la Unidad de Planeación Económica de Hacienda aseguró que es consistente con la trayectoria de ajuste en los Requerimientos Financieros del Sector Público.

“El endeudamiento que se solici-

tó —por supuesto que tiene que estar dedicado a la inversión— es algo constitucional y se va a estabilizar el nivel de deuda el año que entra”, manifestó.

El funcionario no quiso dar una estimación exacta de cuánto podría ser el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público, que es la medida más ampliada del nivel de deuda del país.

Para el cierre de septiembre, éste representó 48% del PIB. Si bien se considera que hay margen de endeudamiento, lo preocupante —según analistas— es el ritmo en el que ha incrementado, pues en lo que va del sexenio a aumentado en más de 10 puntos porcentuales del PIB.

APOYO A PEMEX, SUFICIENTE

A pesar de los señalamientos que hizo la calificadora Fitch Ratings acerca del insuficiente apoyo que se ha dado a Petróleos Mexicanos (Pemex) para mejorar su situación financiera, Luis Madrazo aseguró que ha sido suficiente al menos para que la petrolera siga operando.

“Consideramos que el apoyo ha sido suficiente para permitir operar a Pemex; la petrolera está haciendo lo necesario para fortalecerse. Está llevando a cabo ajustes que se verán reflejados en el plan de negocios que está terminando de elaborar”.

Destacó que la fortaleza conjunta de Petróleos Mexicanos y del gobierno federal se traduce en la reducción de déficits que están registrando.

“En esta trayectoria consistente de consolidar el nivel de endeudamiento, se ve la fortaleza conjunta de Petróleos Mexicanos y el gobierno federal. Y el gobierno federal nunca va a dejar que en ese arreglo, que es sólido, que es de fortaleza, Pemex tenga dificultad alguna para seguir operando y llevando a cabo sus operaciones normales”, concluyó Madrazo.

elizabeth.albarran@eleconomista.mx